

LA COMARCA

Precios de Suscripción

En Orihuela y su término. un mes. 1 pté.

En los demás puntos un trimestre. 3 ptés.

Extranjero, un id. 7'50 »

Anuncios y reclamos á precios convencionales

Pago anticipado

Redacción y Administración

R. I. O., 13

DIARIO INDEPENDIENTE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

AÑO I.

Orihuela 22 de Mayo de 1903.

NÚM. 104.

ACTUALIDAD

El Banquete republicano.

La fiesta con que los republicanos de Orihuela celebraban el reciente triunfo en las elecciones, obtenido por el partido, y la entrada de sus representantes en el Congreso, como ya adelantamos á nuestros lectores, se llevó á efecto anoche en el hotel España, reuniéndose todos en fraternal banquete.

Pecaríamos de parcialidad y contradeciríamos nuestras continuas protestas de independencia si al acto celebrado anoche le negáramos la importancia y grandeza que revistió, por el número y entusiasmo de las personas que asistieron.

A las nueve en punto ya se encontraban totalmente ocupadas las mesas que, artísticamente adornadas, se habían colocado en el espacioso comedor de la fonda.

Forman la mesa de edad D. Vicente López Durana, teniendo á su derecha á los señores Guardiola Ortiz, de Alicante; Teruel y Escudero (D. Carlos); y á la izquierda los Sres. Escudero (D. José), Madaria (D. José) y Rico, de Alicante este último.

La banda del municipio que, previamente se había colocado en el vestíbulo, dejó oír los acordes de la Marsellesa, que produjo el delirio entre los comensales.

Del *menú* sólo podemos decir que hizo honor á la ya reputada casa encargada de servirlo.

Entre los concurrentes reinaba la más franca alegría y todos hacían votos por la pronta implantación de la república.

Al descorcharse el *Champang*, se vuelve á oír la Marsellesa, y entre una ovación, se levanta á hablar el señor López Durana que felicita á la clase obrera que la vé allí representada, demostrando que siente amor por la causa del progreso; á la juventud, á quien se debe la organización del acto y la que aún puede hacer mucho por la causa de la república, que el acto que se celebra no es más que un ensayo, que se felicita ante el espectáculo que dan los republicanos unidos todos allí y que así puede esperarse mucho. (Aplausos.)

Además se leen cartas adhiriéndose al acto de los señores D. Miguel Cremades, D. Balbino Burunda, D. José Pérez Cabrero, don José Cartagena y Guillén, D. Guillermo Pastor y D. José Caballero.

Léese un telegrama del señor Lerroux que se encontraba ayer en Elche y había sido invitado, que dice así:

«Agradezco infinito invitación, pero imposible diferir negocio Madrid, ruégole salude republicanos excitándoles próximo triunfo ideales.—Lerroux.

Este telegrama estaba dirigido al señor Guardiola Ortiz.

Acto seguido se levanta á hablar el joven D. José Escudero, secretario de la comisión organizadora del banquete, saluda á todos sus correligionarios y á los señores que les honran con su asistencia al banquete que han venido de Alicante, excita á la juventud para que, enarbolando la bandera del progreso, combata hasta ver desaparecer la monarquía; dá vivas á los republicanos, á Salmerón.

Durante su breve discurso fué diferentes veces aplaudido Escudero por todos los concurrentes.

D. José Manuel Teruel, también de la comisión organizadora, dice, que cree necesaria la unión para derribar este régimen ~~de~~ el remigton, el maüser y la ley del embudo. (Aplausos.)

El señor Teruel se expresa con mucha facilidad, por lo que al terminar recibe algunas felicitaciones.

D. José de Madaria, de la comisión organizadora, jamás, dice, fué político, aunque en verdad siempre sintió simpatía por la causa republicana, simpatía que ha llegado á ser convicción, pues cree que es la única que salva de la ruina completa á nuestra patria; el pueblo español ayudará, todo, á esta gran obra.

Brinda por la república y por los señores Guardiola Ortiz y Rico, dedicando galantes frases á las se-

horas que con su asistencia dan una nota simpática más al acto. (Muchos aplausos.)

D. José Santiago Gil, saluda á la juventud y dice que hay que vengar la afrenta que los monárquicos hicieron á España llenándola de oprobio y ruina.

Dirige frases de cariño á este pequeño rincón de la Europa, donde ve lleno de satisfacción que empiezan á respirarse vientos de libertad y progreso.

El señor Santiago se estiende en otras consideraciones para demostrar que sin la república no hay salvación, y realzando el acto que se celebra. (Aplausos.)

D. Manuel Rogel Lebrés, dice que se le pide que hable y que él, en política es novicio, motivo por el cual no ha hablado nunca, y al hacerlo hoy, no lo hace más que para suplicar á sus correligionarios sepan estar unidos para poder ganar la batalla á los que combaten el progreso.

También es aplaudido el señor Rogel.

Empieza á hablar el señor Galán, de San Miguel de Salinas, que vino á saludar á sus correligionarios de Orihuela.

Yo, empieza, cuando algún obrero de mi pueblo me pregunta qué es la república, no sé contestarle más que esto: «El conjunto del bien y la monarquía el conjunto del mal.»

Dice que considera que no se puede ser más que dos cosas: ó monárquicos ó españoles. (Muchos aplausos.)

D. Miguel Ortega, dice que está cerca, ya el triunfo de los ideales que persiguen, y enumera los desastres que hemos sufrido con la monarquía. (Una voz: ¡vivan los corazones entusiastas!)

D. José María Senén, representante de «El Liberal» de Madrid habla en nombre de los demás compañeros allí presentes, dando las

gracias por la deferencia que se ha tenido con la prensa y saluda á los señores Guardiola, Ortiz y doctor Rico, dándoles la bienvenida.

D. Vicente García Guillén, dice que Orihuela es amante de las grandes ideas y que por lo tanto, será republicana.

Quiere la república, no por convicción sino por sentimiento.

Dice que la república implantada en España el 73, fué calumniada, pues que tuvo que luchar con sin fin de dificultades creadas por los mismos españoles, y sin embargo, ni perdimos la dignidad ni las perlas del Atlántico.

Brinda por la república.

Se levanta á hablar el doctor don Antonio Rico, que habia venido expresamente desde Alicante, con el fin de asistir al banquete, siendo saludado con una salva de aplausos.

El señor Rico, dice, que nuestros gobiernos no se han cuidado de dar medios de ilustración al obrero, que se ve abandonado, y extendiéndose en estas consideraciones, hace un párrafo brillantísimo que levanta una tempestad de aplausos.

Dice, que la doctrina del verdadero democrata, es la de Aquél Hombre que dió su sangre en el Gólgota por todos, y que decía: «Reparte tu dinero entre tus semejantes.

No debemos consentir, ni ninguno que de español se precie, puede querer que se hagan guerras de religión: éstas no las consienten más que África y España.

Censura á los que de color indefinido, dicen que ayadarán á la causa de la república, mientras cuando hablan con monárquicos, cantan las excelencias del trono, declarándose servidores de éste.

Mientras tanto, esperan que haya que quien les saque las castañas del fuego á fin de no quemarse las manos.

Se ocupa del ejército y la marina, el cual demuestra pudiera ser, dados los pocos intereses que nos quedan que defender, menos numeroso, introduciendo con esto una importante economía en el Estado.

Dice que su reorganizarán los servicios para que no sucediera que ingenieros vayan á un ministerio, dependiendo de él, y que quizá por ineptitud, se deje robar la riqueza forestal, arrasar bosques de pinos, y que se fusile al pobre que para darle de comer á sus hijos, le sorprenden con una rama de romero. (Aplausos.)

Habla del atraso de nuestra agricultura, y compara los adelantos de otras naciones en esto, citando las últimas exposiciones de París y Chicago, en las cuales se ha demostrado lo mucho que ha conseguido el hombre estudioso y trabajador para producir con más ventajas y en terrenos más revel-des al cultivo.

Dice que los obreros quieren la civilización, y dirigiéndose á la prensa, la saluda y dice que ella, que tanta tinta tiene gastada en enaltecer hombres que no lo merecen, puede muy bien hacer, no una causa, pero sí enseñar al que no lo sabe, el camino del progreso y bienestar.

El que lo merezca—continuó— debe ser enaltecido, alabado, y el que sus hechos lo reprueban, ese debe ser condenado.

Al terminar el señor Rico, se oyen algunos vivas y á una todos de pie aplauden con entusiasmo.

La marsellesa, se repite por la música, y la concurrencia aplaude.

Una ovación anuncia que va á hablar D. José Guardiola Ortiz.

Este saluda á los veteranos de la república y á la juventud.

Habla de la unión republicana y dice que todo el que simpatice con la república, tiene que convenirse que la unión es el único medio para llegar al triunfo.

Repite, como el señor Guillén, que el ensayo de república del 73 fué calumniado que aquel gobierno supo humillar en la cuestión del *Virginus* á los que hoy nos han pisoteado en la del *Maine*.

El señor Guardiola se expresa con tal convencimiento, da á su discurso en ciertas ocasiones una forma tan poética, y en otras tan veemente y entusiasta, que los aplausos y las exclamaciones de entusiasmo delirante, se repiten á cada momento.

Dice que aquí en Orihuela, si tenemos un sistema de riego, no se lo debemos á nadie más que aquella raza moruna que fué en tiempos, de las más civilizadas.

Y en medio del mayor orden, termina el acto, en el que como decimos al principio, ha reinado la mayor cordialidad y entusiasmo.

Un nutridísimo grupo, acompañó á los señores Guardiola Ortiz y Rico, á casa del señor López Durana, donde se hospedan, sin que se diese un grito ni ocurriese incidente alguno.

Estando celebrándose el banquete, pasó el Viático por la puerta de la fonda, y la música, por orden de los organizadores, acompañó á Éste hasta la iglesia, ejecutando la marcha real.

Los curiosos que había en la puerta, aplaudieron el tacto con que procedieron los republicanos.

Al saberse que ayer llegaban en el correo de Alicante los señores Guardiola Ortiz y Rico, acudieron muchos republicanos á la estación, haciéndole, á dichos señores, un recibimiento cariñosísimo.

NOTICIAS

A los republicanos de Orihuela.

Una comisión del partido republicano, nos ruega demos la noti-

cia de que el domingo, día 24 de los corrientes, á las 4 de la tarde, celebrará la Unión Republicana una asamblea con objeto de dar á conocer á sus correligionarios las bases para la elección de la comisión ejecutiva en este distrito y proceder después de la discusión y aprobación de las mismas á su cumplimiento.

El local donde se celebrará esta reunión, á la cual se convoca para que ejerzan sus derechos electorales, á todos, absolutamente á todos los republicanos de esta ciudad, será el almacén nuevo de naranjas situado en la carretera de la estación frente á la glorieta.

Sin empleo de capital, buena ganancia diaria; se obtiene escribiendo á G. A. B.—Casella Postale, N. 196.—Milán (Italia).

El distinguido ingeniero y rico propietario D. Luis Barcala y Cervantes, á quien algunos periódicos indicaron como candidato á diputado á Cortes por este distrito, ha escrito una afectuosa carta al señor Ballesteros en la que no sólo desmiente esa información, sino que también le ofrece el apoyo entusiasta de su persona y el de las fuerzas que tiene en este distrito.

Como nosotros dimos aquella noticia copiándola de un periódico de Alicante, hacemos gustosos esta aclaración.

Nuestro particular amigo D. Justo Giménez ha recibido del extranjero linfas de vacuna, y se ofrece para inocular á domicilio.

Al mismo tiempo y en su establecimiento de la calle de la Corredera, pueden adquirirse sanguijuelas superiores á los precios corrientes.

Ayer se celebró con gran esplendor en Capuchinos el solemne acto de recibir la primera comunión los alumnos que aun lo habían verificado, de la Academia Politécnica.

Hemos recibido la reseña de las fiestas celebradas ayer en Redován en honor á nuestra Señora del Rosario.

El exceso de original nos priva poder

insertarla hoy, mañana lo haremos.

El autor del manifiesto de constitución de «La Liga Católica» de esta ciudad D. Manuel Senante, ha sido propuesto para Juez municipal por el partido «liberal» conservador de la capital de nuestra provincia; y esto demuestra que si es pecado votar á los liberales, no lo es el aceptar los cargos políticos que estos les ofrecen si son retribuidos.

REGISTRO CIVIL.—Se han hecho las inscripciones siguientes:

Nacimientos, 3; matrimonios, 0; defunciones, 3.

VENTA

De cuatro trillos y varios aperos de labranza.

Darán razón en la fábrica de Pan de S. Antonio sita en la plaza de Monserrate N.º 8.

GRAN BARATO DE CARBÓN

En el almacén de la calle de Muñoz, núm. 42, se vende por quintales en sacos á 18 reales los 50 kilos.

Garbillado y limpio á 20 reales los 50 kilos.

Por arrobas, 5 rs. 12 1/2 kilos.

¡¡LABRADORES!!

El mejor guano del mundo es

EL GUANO ORGANICO

Sacos de 70 kilos, 5 pesetas.

Guano orgánico con el 10 por 100 de superfosfato animal, á 6 pesetas, saco de 70 kilos.

Estos guanos están muy recomendados para los naranjos.

Para los pedidos

Antonio Gallud,

HIDALGO, 41,

TORREVIEJA

Imprenta de Luis Zeron.

SECCION DE ANUNCIOS

LA JAPONESA
DE
JUAN S. GARCIA
Labradores, 7, Alicante.

Visitad este acreditado establecimiento el cual posee grandes existencias alta novedad.

Paraguas, parasoles, sombrillas, abanicos y bastones.

Perfumeria y bisuteria.

Se componen bebés y se ponen cabezas y pelucas. También se componen boquillas y se entelan abanicos, paraguas y sombrillas.

Efectos militares: condecoraciones: medallas, cruces y placas: roses, teresianas, sables, espadas, cordonería, bordados, banderas, estandartes, pendones, chjetos de metal y galoneria.

MAQUINAS SINGER
para COSER
Sueursal en Orihuela: 9, Mayor, 9.
Rogamos al público visite este nuevo establecimiento, donde encontrará un completo surtido de todos los modelos fabricados por La Compañía Fabril «Singer» que pueden adquirirse á pesetas 2'50 semanales.
Recomendamos la Bobina Central para trabajos artísticos y uso doméstico.

VEGETAL AZGAR

Producto maravilloso, éxito extraordinario, resultados prácticos, único en el dia.

Brota el cabello en todas las edades. Evita su caída.
Produce efectos maravillosos en edades de 40 á 50 años. Destruye la caspa, fortaleciendo la cabeza.
Es aplicable á toda clase de barbas débiles y nacientes. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras. No mancha y contiene delicadas esencias que dan un aroma agradable. Las sustancias de que se compone no son nocivas, por ser principalmente de extractos vegetales, empleados ordinariamente como tónicos. Se ofrecen gratis á los incrédulos mediante contrato, en los que no se le cobra valor de los frascos empleados si en seis meses no ha brotado abundante cabello. Finalmente, se admiten convenios en los que el inventor se obliga á entregar una cantidad estipulada; si no se obtiene el resultado apetecido.

Precio del frasco, 5 pesetas.
Único depósito: D. FRANCISCO PEDROSA, Peluquería, Hostales.—Orihuela.

EL MEJOR

de los guanos es el que se expende en la CALLE DE SANTIAGO.

DEPÓSITO DE JOSE MARIA SARABIA

Agricultores: probad este excelente y sin rival abono y os convencereis de la superioridad que lleva sobre las demás clases.

Único depósito en Orihuela.
Calle de Santiago.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

Muestrario monstruo en papeles pintados de la casa Llorens, de Valencia, última novedad, para el año 1903, seiscientos noventa y dos dibujos, precios baratísimos, desde ocho perritas en adelante la pieza.

Además hay otro en papel cristal para decorar cristales de alcobas, buques de escaleras y ventanas de iglesias.

El representante en Orihuela, **EL ROJO EL PRACTICANTE.**

El mejor ganado del mundo es EL GUAÑO ORGÁNICO.
Sacos de 10 kilos, 5 pesetas.
Guaño orgánico con el 10 por 100 de superfosfato animal, á 6 pesetas sacos de 10 kilos.
Estos guanos están en 1900-1901.
Para los pedidos.
Antonio Galland.

Los curiosos que hablan en la prensa, aplaudieron el acto con que procedieron los republicanos á la marcha real.
Al saberse que ayer llegaban en el correo de Alicante los señores Guardiola Ortiz y Rico, acudieron muchos republicanos á la estación, haciendo á dichos señores un recibimiento entusiástico.
A los señores de Orihuela una comisión del partido republicano nos trae ahora la noticia de que el ensayo de república del 75 fue caluniosamente por la Unión Republicana.
Ninguna á los que hoy nos han de enseñar á sus correligionarios las pases para la elección de la mancomunidad en la del Mar.
El mismo tiempo y en su establecimiento de la calle de la Comedera, que han adquirido sanguijuelas superiores á los precios corrientes.
Ayerse celebró con gran esplendor en Capuchinos el solemnísimo acto de recibir la primera comunión los señores que en la tarde, vereda de la Academia Politécnica.
Hemos recibido la revista de las fiestas celebradas ayer en honor de San José, por a nuestra Señora del Rosario. El exorno de original nos para poder